
渝壯大製造業集群
續高水平對外開放

【香港商報訊】記者童文武、蔣曦報道：重慶市第六屆
人民代表大會第二次會議日前開幕。重慶市長胡衡華作政府
工作報告指出，2023年重慶GDP達到30145.79億元（人民幣，
下同）。成為中國中西部地區首個GDP超過3萬億元的城市。

報告指出，為實現2024年重慶GDP增長6%左右的預期目
標，重慶將壯大製造業集群，實施重點產業鏈高質量發展
行動和招大引強行動。

報告顯示，2023年，重慶接續實施智能網聯新能源汽車
產業集群發展規劃，制定新一代電子信息製造業、先進材
料等產業集群高質量發展行動計劃，啟動實施製造業數字
化轉型八大行動，新建17個智能工廠、224個數字化車間。
汽車產量升至全國第二，新能源汽車產量達到50萬輛。

壯大製造業集群方面，重慶將實施重點產業鏈高質量發
展行動和招大引強行動，一體推進穩鏈強鏈、基礎再造、
能級躍升，持續優化產業布局，健全 「33618」現代製造業
集群體系。

2024年，重慶將高水平建設西部陸海新通道，持續擴大
高水平對外開放，打造內陸開放高地。推動外貿外資保穩
提質方面，重慶將開拓東盟、南美、非洲等新興市場，實
施 「渝車出海」行動計劃，建設跨境電商綜合試驗區。

重點謀劃七大潛力產業
《意見》從四大方面提出具體措施。張世昕介

紹，一是發展民生事業，解決急難愁盼。以需求
為牽引，從 「關鍵小事」着力增進民生福祉。圍
繞老年助餐服務、居家助老服務、社區便民服
務、老年健康服務、養老照護服務、老年文體服
務、農村養老服務等7個方面老年人急需的高頻
服務，分別提出操作性強的解決方案。

二是擴大產品供給，提升質量水平。重點開展
培育高質量經營主體、推進產業集群示範、提升
行業組織效能、推動品牌化發展、開展高標準領
航行動、拓寬消費渠道等6大行動，通過高質高
效的供給創造需求，提升銀髮經濟整體規模。

三是聚焦多樣化需求，培育潛力產業。圍繞老
年用品製造、智慧健康養老、康復輔助器具、抗
衰老產業、養老金融、旅遊服務、適老化改造等

7個前景好、潛力大的產業，制定切實有效的政
策措施。

四是強化要素保障，切實把實事辦好。從科技
創新應用、用地用房保障、財政金融支持、人才
隊伍建設、數據要素支撐、打擊涉老詐騙等6個
方面提出實實在在的一攬子支持政策。同時，提
出要完善工作機制，加強統籌協調，推動各項任
務落實落細。

國家發改委社會發展司司長劉明表示，銀髮
經濟包含 「老年階段的老齡經濟」和 「未老階
段的備老經濟」兩個方面。中國探索的銀髮經
濟發展模式是，在發展方向上，推動事業和產
業協調統一、互促共進，實現 「1+1>2」的效
果；在政策引導上，注重事業和產業的良性循
環，促進相輔相成；在監督管理上，營造平等
參與、公平競爭的市場環境，推動實現規範健
康發展。

居家養老水平待提升
「老年人多層次、多樣化、個性化的消費需

求，促進了中國老年用品產業的發展。據統計，
2023年中國老年用品市場的規模達到了5萬億元人
民幣，產品種類和數量也具備了一定規模」，工業
和信息化部消費品工業司司長何亞瓊表示，工業和
信息化部指導廣大生產企業深入實施消費品工業
「三品戰略」，下大力氣提升老年用品的品種豐富

度、品質滿意度和品牌認可度，努力讓老年人買得
放心、吃得安心、用得舒心。他透露，2023年居
家適老產品的銷售同比都增長兩倍。

居家社區養老仍是中國老年人最主流的養老方
式，面對老年人居家養老的日常照料需求持續增
長，商務部出台一系列政策措施推動家政服務業
提質擴容。 「據行業協會測算，目前中國家政從
業人員超過3000萬，實際需求超過5000萬，這
個缺口還是很大」，商務部服務貿易和商貿服務
業司負責人朱光耀表示，商務部會同相關部門出
台稅費優惠、培訓補貼等，不斷完善促進家政服
務業發展的政策體系。同時，建立健全家政服務
信用信息體系，截至目前，全國家政信用信息平
台已經歸集了2萬多家家政企業，1500多萬條家
政服務員的信用信息，累計訪問量超過2億次。
他表示，商務部將推動提升家居適老化水平，引
導外資投向老齡產業，不斷優化銀髮經濟的發展
環境。

【香港商報訊】記者張麗娟報道：國務院辦公廳近日印發《關於發展銀
髮經濟增進老年人福祉的意見》，提出四方面26項舉措。國家發改委副秘
書長張世昕1月22日在國新辦發布會上表示，中國有近3億老年人，發展
銀髮經濟是實現人民美好生活嚮往的現實需要，同時也是推動高質量發展
的有力舉措和中國式現代化建設的重要支撐。銀髮經濟涉及面廣、產業鏈
長、業態多元，涵蓋一二三產業，孕育着新機遇，也必將催生新領域和新
賽道。
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【香港商報訊】記者李麗芳、馨瑤報道：1月22日，廣西
壯族自治區第十四屆人民代表大會第二次會議舉行，廣西
壯族自治區主席藍天立在作政府工作報告時指出，2024年
廣西將持續擴大對內對外開放，積極打造國內國際雙循環
市場經營便利地。深化拓展與東盟國家重點領域合作，增
強內外聯動，有序承接產業梯度轉移，建設粵港澳大灣區
重要戰略腹地。

2023年，廣西全力以赴服務和融入新發展格局，開放合
作加速拓展。外貿進出口總額增長7.3%。對RCEP其他成
員國貿易增長23.7%。邊境貿易增長 27.6%，保稅物流增長
24.3%， 「新三樣」產品出口增長185.6%。製造業實際利用
外資增長62.7%。

藍天立表示，2024年廣西將全面融入國內大循環，積極
融入粵港澳大灣區產業鏈、創新鏈、供應鏈、資金鏈，加
強與京津冀協同發展、長江經濟帶發展、成渝地區雙城經
濟圈等國家區域重大戰略對接，提升服務和融入全國統一
大市場建設能力。落實廣西對內開放合作協議。用足用好
沿邊臨港產業園區政策，加快提升中國一東盟產業合作區
承接產業轉移能力，力爭新招引億元以上產業項目超 120
個，新增規模以上工業產值超2000億元人民幣。實施產業
園區招商攻堅三年行動，力爭全區招商引資項目投資完成
增長10%左右。加快建設國家進口貿易促進創新示範區，培
育大宗商品進口供應鏈服務平台。促進 「跨境電商+產業
帶」模式發展。深化藥食同源通關便利化改革。開展重點
開發區外貿外資 「破百億超千萬」行動，力爭實際使用外
資增長10%。

【香港商報訊】記者吳敏 通訊員何彥銘、胡秀紅報道：歡天喜地的舞龍、曲
調悠揚的民歌、唱腔婉轉的黃梅戲、氣勢豪壯的徽劇……1月21日，在被譽為
「皖南瑞金」的安徽黃山市黟縣柯村鎮柯村村， 「大地歡歌迎新春 五穀豐登慶

豐年」安徽省2024年 「村晚」示範展示首場演出成功舉辦。
民俗 「佳餚」味悠長。此次 「村晚」中有近一半的節目，如《龍鳳呈祥舞燈

會 柯村大鼓鬧新春》《黟縣儺舞—慶豐收》等，由黟縣當地村民進行表演，包
含雉山鳳舞、黟縣儺舞、龍鳳呈祥、鬧燈會等具有古徽州濃鬱民俗文化的非遺表
演，讓村民們從田間地頭走上絢麗舞台。活動打破常規模式，通過 「和美鄉村推
介官」推介、道德模範表彰和賞民俗、送春聯、品美食、展非遺、選購農特產
品、電商直播帶貨等形式，打造 「文藝演出+非遺展示+民俗體驗+文創集市」的
文旅活動新場景，展示新時代和美鄉村新氣象、革命老區振興發展新圖景。

本場 「村晚」奏響黟縣年味序曲，記者了解到，春節前後，黟縣將打造以高鐵
站+古城+古村+民宿為主四大陣地，設置古黟年味市集，開展 「鬧燈會」 「龍騰
西遞」 「煙火氣裏鄉村味打年糕」 「龍飛鳳舞非遺表演」 「碧山村晚」等系列民
俗活動，為遊客營造黟縣過年的儀式感、歸屬感和獲得感。

國家發改委舉26措

推銀髮經濟增老人福祉

「皖南瑞金」年味序曲 柯村「村晚」首秀

安徽省2024年 「村晚」 示範展示首場演出在黟縣柯村成功舉辦。
方龍攝

廣西增強內外聯動
建設灣區戰略腹地

河北省兩會隆重召開
政府工作報告釋放外商投資重大利好

1月21日，河北省第十四屆人民
代表大會第二次會議在石家莊隆重
開幕，省長王正譜作政府工作報
告。 報告中 「以高水平開放吸引全
球資源，打造一流營商環境」 「實
施招商引資提效工程」 「提高國際
化招商和利用外資水平」 等表述，
「鞏固外貿外資基本盤」 「實施開
放平台提能工程」 「推動沿海地區
開放發展」 等一系列具體舉措的表
述，釋放了外商來河北投資創業的
重大利好，引港澳委員、海外僑胞
代表熱議。 楊秀嶺

河北省第十四屆人大會第二次會議隆重召開。

在河北布局設點 聯通國際國內
海外僑胞代表、新西蘭河北總商會會長、新西蘭

環球奧盛集團董事長邢帥特邀出席河北兩會。她
說，省政府工作報告聚焦全省大局，發展成績可圈
可點，思路目標清晰提氣、部署工作務實有力，很
多方面都對僑商和外資在河北投資創業有重大利
好，特別是招商引資提效工程和開放平台提能工程
「兩個工程」建設讓我尤感振奮。在招商引資提效

工程方面，報告對辦好廊洽會、數博會做出部署。
去年一年，我會同新西蘭友人和企業先後參加了廊
洽會、數博會等招商引資活動，充分感受到此類平
台對招商引資的引流作用。廊洽會、數博會等國際
招商引資平台作用發揮將更加明顯和突出，僑商和
外資企業可以平台為依託，更好地認識河北、更便
捷地尋找市場機會、更加深入地融入河北建設。在
開放平台提能工程方面，報告對自貿試驗區制度創
新、用好綜保區惠企政策等作了安排，僑商和外資
在河北投資創業可以結合RCEP協議和規則，更好
的利用自貿試驗區創新和綜保區惠企政策，在河北
布局設點，做到聯通國際國內，不斷發展壯大。

為外商投資創業提供了更多機遇
「我是河北省政協海外代表孫艷，中法文化科技

經濟教育促進會會長，法中發展國際董事長。 在學
習了政府工作報告後， 特別是我省優化營商進步速
度在全國五強之首，體現了我省改革開放的力度。

京津冀協同發展和雄安新區建設為河北的發展提供
了快車道、加速器，也為歐洲的技術和資金在我省
投資創業提供了更多的機遇。」孫艷女士此次也是
作為海外僑胞代表受邀出席兩會，她激動地說，
「報告中關於加強科技創新平台建設和一系列推動

戰略性新型產業融合集群發展，非常有利於我們在
歐洲的僑商和外資企業投資河北。我旅居在法國，
20年來致力於促進中法間科技文化經濟教育項目的
合作，我省的創新科技發展戰略和措施更有利於引
進法國航空、新能源、高鐵等行業的技術和合作項
目。同時，隨着河北省文旅行業的蓬勃興起和廣泛
發展提高了河北在歐洲的知名度和美譽度。 」

外商在省內各領域投資沒有了後顧之憂
「我聆聽了政府工作報告，清晰地覺察和體會到

了僑商及外資在河北投資創業的戰略利好。全面深
化改革開放將成為2024年河北政府工作的總體要求
之一。這意味着河北將加大對外商投資創業的接納

和鼓勵力度，成為外商投資的基本保障，外商在省
內各個領域的投資沒有了後顧之憂。」 海外僑胞
代表、荷蘭河北同鄉會會長、荷蘭卓邁投資併購集
團主席、星達航空集團董事長郭育芳作為海外僑胞
企業家，無時不關切着家鄉的發展和投資發展機
遇。

他說， 「政府工作報告中提到，應對全球氣候變
化、推進能源轉型、打造世界領先的綠色生態經
濟，而這必然需要通過引進高科技新能源技術和投
資才能得以實現。我們知道，歐洲已經深度推進碳
中和的進程，並在這一領域湧現了越來越多的高新
科技企業，開發了國際社會廣泛接受的產品和市場
體系以及相應的碳足跡標準。河北對新能源產業的
大力發展與高技術的引進定將造就高層次的國際產
學研合作，使這一領域的外商在河北的投資成為中
外經濟融合的典範，不但在中國市場，也定會在全
球市場為相關企業創造出大量的優良商機，同時為
共同應對全人類面臨的挑戰做出貢獻。」

願為冀港交流合作貢獻僑商力量
河北省政協委員、河北省僑商會會長、香港利

鑫集團董事長宣武兵說， 「兩會報告中指出，
2024 年河北省不斷催生新產業、新模式、新動
能，打造發展新引擎，搶佔未來新賽道，這些都
為廣大僑商在推進創新驅動發展中闖出新路子。
京津冀協同發展、雄安新區建設等國家戰略，更
為廣大僑商提供了千載難逢的投資創業新機遇。
最讓我感動的是，河北將 『與企業家同風雨、共
發展』寫進了政府工作報告，體現了河北以更實
舉措優化營商環境的真心和力度。省委書記倪岳
峰在會見港澳委員、台灣同胞和海外僑胞代表
時，希望大家緊扣經濟社會發展面臨的重點難點
問題，在推動河北高質量發展中展現更大作為，
這些都讓我們信心倍增！香港利鑫集團一直致力
於大健康產業，願意為河北與香港的交流合作貢
獻自己的綿薄之力！」
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